

Séminaire doctoral *Les usages du droit* Université de la Sorbonne Nouvelle Paris 3

Lauréline Fontaine et Yves-Edouard Le Bos co-animent depuis 2013 le séminaire doctoral sur *Les usages du droit* à la Sorbonne Nouvelle. Ce séminaire a lieu environ un lundi par mois pendant l'année universitaire.

L'idée générale est que le chercheur invité réfléchisse à sa représentation et à ses usages du droit *à partir des questions suivantes, qui nous ont semblé jusqu'ici les plus à même de provoquer une réflexion sur notre propre pratique* et à engager une discussion, tant avec les juristes qu'avec les non juristes qui participent au séminaire :

- Vous arrive-t-il de convoquer le droit dans vos recherches ? - Si oui pourquoi ? - Si non pourquoi ?- Si oui, avez-vous une idée de la démarche que vous adoptez ou que vous pourriez adopter ?
- Le droit se convoque-t-il lui-même dans le cadre de vos recherches ? - Quelle est alors votre démarche ?
- Quand le droit s'impose dans vos recherches, l'est-ce par le biais de considérations abstraites et générales (théorie du droit, philosophie du droit etc...) ou par celui de branches précises du droit (droit privé, droit public, droit pénal, droit administratif, droit de l'Union européenne, droit de la famille, etc...)
- Pourriez-vous dire quelle est votre « conception » du droit et à partir de quels instruments cette conception s'est-elle élaborée ou même « imposée » à vous ? - Si non, pouvez-vous dire pourquoi ?- Si vous pouvez identifier une représentation que vous avez du droit, pensez-vous que votre vision est plutôt liée à votre discipline et à votre pratique de chercheur ou ne vous considérez-vous « devant » le droit que comme des "citoyens" ou même simplement des "individus" ?
- Si vous vous faites une idée de ce qu'est le droit, pensez-vous pouvoir dire que vous vous faites aussi une idée de ce que *pourrait*, voire *devrait* être le droit ? - Autrement, dit, de manière descriptive ou prescriptive, avez-vous une conception du « rôle du droit » ?

De manière complémentaire, quelques autres questions se posent, qui peuvent se lire en accompagnement des questions précédentes :

- Pensez-vous que les juristes, et les discours des juristes vous sont accessibles ?
- Avez-vous eu l'occasion de discuter « droit » avec des juristes ?
- Que pensez-vous du rôle des juristes par rapport à leur objet ? - Pensez-vous qu'ils portent « la parole du droit » ? - Comment percevez-vous leur travail ?

Jusqu'à présent, le résultat de ce séminaire en forme de recherche sur les usages du droit par les non juristes s'avère très inégal, car il n'apparaît pas que beaucoup de chercheurs soient très enclins à s'interroger sur cet objet. Qu'on s'en étonne ou pas, cela donne toutefois de précieux renseignements sur l'état de la question. [Voir le compte-rendu du séminaire de 2013 à 2015.](#)

Séances passées (année 2015-2016) :

26 octobre 2015, 16h-18h, 5, rue de l'école de médecine (75005 Paris), salle 16 :

Yves-Charles Zarka, Philosophe, Université Paris V (voir le compte-rendu : <http://www.ledroitdelafontaine.fr/le-droit-du-philosophe-une-ressource-essentielle-mais-sans-specificite/>)

18 janvier 2016, 16h-18h, 5, rue de l'école de médecine (75005 Paris), salle 16 :

Anne-Laure Boch, Neuro-chirurgien, docteur en philosophie éthique (voir le compte-rendu : <http://www.ledroitdelafontaine.fr/de-quoi-le-droit-est-il-le-symptome/>)

25 janvier 2016, 16h-18h, 5, rue de l'école de médecine (75005 Paris), salle 12 :

Laurent Guihery, Spécialiste de l'aménagement du territoire, Université de Cergy-Pontoise (séance initialement prévue le 30 novembre)

22 février 2016, 16h-18h, 5, rue de l'école de médecine (75005 Paris), salle 16 :

Gérard-François Dumont, Géographe, Université Paris IV.

Les prochaines séances du séminaire (année 2015-2016) :

4 avril 2016, 16h-18h, 5, rue de l'école de médecine (75005 Paris), salle 16 :

Patrick Renaud, Linguiste, Université Paris III

25 avril ou 6 juin 2016, 16h-18h, 5, rue de l'école de médecine (75005 Paris), salle 16 :

A déterminer